

Reseña
**Recensión del libro de Gerardo Lucas: Populismo y
Desindustrialización. Dramática historia del
proceso de desindustrialización venezolano desde
la democracia hasta el chavismo.**

Daniel Lahoud C.
Universidad Católica Andrés Bello - Caracas
dlahoud@gmail.com

En 2021 el Dr. Gerardo Lucas entrega a prensa su último trabajo de investigación en torno a su línea de la historia de la industria en Venezuela. El título es de por sí, desolador Populismo y Desindustrialización, y que tiene un largo subtítulo: Dramática historia del proceso de desindustrialización venezolano desde la democracia hasta el chavismo, en tres partes describe el triste recorrido que va desde 1974 al 2019, en las que describe cómo Venezuela que alcanzó la cúspide en ese año de 1974 en su proceso de industrialización y desde ese mismo año comenzó la decadencia, en el triste caso de un país que no logró industrializarse al máximo de su potencial y lentamente se convirtió en un país desindustrializado.

El Dr. Lucas enumera políticas, eventos y sistemas en tres partes, la primera de 1974 a 1998, que corresponde al período socialdemócrata, es decir lo que normalmente llaman democracia, en ellos se fue sembrando este proceso, que no tuvo cejo en ninguna de las tres etapas.

La segunda parte del libro se denomina Propuesta Socialista 1999-2018, en el que se describe sin desperdicio, los decretos y acciones del gobierno que sólo profundizó los errores cometidos en el período “democrático” en los que se siente la cruel y cabal descripción de que la diferencia es el grado de perjuicio que todos los gobiernos han obrado sobre la empresariedad venezolana.

Puede pensarse que los empresarios con culpables también del hecho, pero

DANIEL LAHOUD C

ciertamente el mal empresario en condiciones de *laissez faire* desaparece, por efecto de su propia ineficiencia y su incapacidad para satisfacer a sus consumidores, pero en un sistema en el que el gobierno tiene el tamaño y la importancia relativa del venezolano, y en un país donde sus gobernantes son abiertamente reacios a ver al empresario más que como la fuente para extraer rentas y no como el promotor de la riqueza de la sociedad y el facilitador del beneficio de las personas que trabajan para su empresa, de aquellos que adquieren sus producciones e incluso aquellos que compiten, porque la competencia es un asunto que no se entiende bien, porque la mayor parte de las personas (incluso los mismos empresarios) lo ven como la: “competencia biológica” (Mises, 2004, 332-333) la que ocurre en la selva, donde no hay alternativa y el predador toma a su presa y hay irremisiblemente un perdedor y un ganador. La competencia en el sistema capitalista es “colaboración” (Mises 2004, 232-239)

Pero lamentablemente, el proteccionismo que fue el ambiente desde López Contreras, cuando se inicia la industrialización venezolana, que por supuesto es un proceso que viene ocurriendo desde el gobierno de Juan Vicente Gómez, marcó desde ahí, la intervención y fueron intervencionistas “*in crescendo*” López y Medina, tanto que aunque el trienio también lo fue, pareció un alivio en ese devenir. Con desmedro, el militarismo es intervencionista, al igual que nuestros civiles, y lo fueron en menor medida los dos primeros gobiernos de la democracia, un poco menos que el de Pérez Jiménez. Desde ahí como en el Bolero de Ravel fue una misma melodía que pasaba de un instrumento al otro, hasta que la obra acaba en una apoteosis.

El símil es macabro, como macabra es la historia de ese proceso que describe Lucas. Recomendamos ampliamente la lectura del trabajo, tiene estadísticas y despliega en orden la legislación que lentamente fue acabando con la economía venezolana. Toda una cronología que debe ser aprehendida por quienes pretendan gobernar el país para no repetir nunca estos errores, que lamentablemente pululan en la misma cultura y son apuntalados por la educación

que reciben los ciudadanos de Venezuela.

Lucas, G. *Populismo y Desindustrialización. Dramática historia del proceso de desindustrialización venezolano desde la democracia hasta el chavismo*. Caracas: ABEdiciones, 2020.

Fuente Bibliográfica:

Mises, L. *La Acción Humana, Tratado de Economía*, 7^a. Madrid: Ed. Unión Editorial, 2004 [1949]